



Foto: Angel Chimeno Pérez

Felicitación a los cederistas

El 28 de septiembre de 1960 se fundan los Comités de Defensa de la Revolución (CDR) por iniciativa del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, para salvaguardar las conquistas del pueblo de los ataques imperiales tras el triunfo renovador de Enero de 1959.

Numerosos logros resaltan el trabajo y los resultados alcanzados por esta organización de masas durante el presente año, marcado por la incidencia de una pandemia que literalmente paralizó al mundo, el recrudecimiento del injusto bloqueo impuesto a Cuba por los Estados Unidos y una economía interna y externa deprimida por tales consecuencias. Aun así, nuestros queridos CDR supieron crecerse, renovarse y ser bastiones de esta intensa batalla política y socioeconómica.

En ese sentido resulta encomiable el hecho de obtener la Condición de Provincia Destacada en la emulación nacional, así como ser vanguardias en el cumplimiento de las donaciones voluntarias de sangre. Otros méritos incluyen reactivar el movimiento popular Desde mi Barrio Cultiva tu Pedacito, y de manera esencial, en asumir con entera dedicación las tareas comunitarias y relacionadas con el enfrentamiento a la Covid-19, lo que ha contribuido a que Las Tunas tenga una de las más bajas tasas de incidencia de la enfermedad en el país.

Los CDR en nuestra provincia nunca quedaron atrás y ahora esperan el aniversario 60 más combativos y entregados a las labores priorizadas del momento, en las que también merecen aplausos y justos reconocimientos. Se trata de la producción de alimentos y el apoyo a la Empresa Eléctrica para evitar el sobreconsumo de energía. Esos y otros esfuerzos han permitido a cederistas y colectivos conquistar el estimulante Premio del Barrio, y que clasifiquen como vanguardias nacionales los municipios de Majibacoa, Manatí, Puerto Padre y Jesús Menéndez.

Por todo esto y su historia, los felicitamos con la convicción revolucionaria de que podemos contar siempre con ustedes.

¡Vivan los CDR y los cederistas tuneros! La victoria es nuestra.
¡Seguiremos en combate y venceremos!

Consejo de Defensa Provincial
(Vea página 8)



La producción debe diversificarse en las cooperativas

Texto y foto: Luz Marina Reyes Caballero

“No es suficiente que las cooperativas sean eficaces solo en uno de sus renglones, tienen que diversificarse porque vamos a tener lo que seamos capaces de producir”, afirmó el presidente de la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños (ANAP), Rafael Santiesteban Pozo, en el encuentro realizado en esta ciudad con los dirigentes de las cooperativas de producción agropecuaria (CPA).

Durante la reunión, el representante de la organización campesina señaló que “no se puede hacer lo mismo si se esperan resultados superiores”; y destacó que “a tono con los retos presentes hay que trabajar más en el fortalecimiento del sentido de pertenencia y defender el concepto de cooperativismo, para que tenga el mismo impacto que cuando se constituyó”.

El también miembro del Consejo de Estado se refirió a las prioridades definidas por la dirección del país, las cuales “permitirán lograr un uso más eficiente del fondo de tierra, recuperar los módulos pecuarios con sus especies, mayor aporte al autoabastecimiento terri-

torial de viandas, granos y hortalizas y que en el contexto actual se sigan creando esas condiciones a pesar de las complejidades y las carencias de insumos y combustible”.

Informó que “estos análisis por varias provincias han profundizado en cómo se han cumplido esas prioridades, hasta dónde se ha llegado y qué se pudiera hacer para las siguientes etapas, en las que hay que apelar a la participación individual y colectiva, la aplicación de la ciencia y la técnica, y la superación del capital humano, en aras de que en la medida en que se incrementen los resultados económicos y productivos, crezca el impacto en la comunidad.

“Este proceso va a dar la posibilidad de que las CPA, unido al resto del sector, puedan aportar los alimentos que necesita el pueblo, y con ello disminuir al mínimo las importaciones e incrementar las exportaciones”.

Como parte de las medidas de perfeccionamiento económico, en el concepto de producir más para

proteger lo que requieren las cooperativas e impulsar las exportaciones, Santiesteban Pozo explicó las etapas para su desarrollo. El primer paso fue dar un diagnóstico, con el objetivo de conocer las fuentes que pueden tributar a este fin y mencionó lugares donde ya han concretado lo esencial.

“Se han ido encadenando y hay contratos firmados, lo cual es un ejemplo de que esos surtidos van a generar un financiamiento, que permitirá a la cooperativa proteger las necesidades y diversificar la producción”, subrayó.

En la cita, en la cual reconocieron a siete unidades por su aniversario 40 de fundadas, el presidente del Consejo de Defensa Provincial, Manuel Pérez Gallego, junto a otros directivos, reiteró la confianza que siempre se ha tenido en los campesinos, y mencionó la responsabilidad de ese sector y del cooperativo de incrementar los índices en los campos para garantizar más del 80 por ciento de los renglones agropecuarios que consume el territorio.

Las Tunas,
224 años
y un amor
también
virtual

2



Foto: Reynaldo López Peña

En la mira, el combate contra el mosquito

4



Las Tunas, 224 años y un amor que también es virtual

Por Esther De la Cruz Castillejo

Se ha vuelto necesario pasar a "terreno virtual" la mayoría de las celebraciones en el 2020. No podía ser distinto con los festejos por el aniversario 224 de esta ciudad capital. Una jornada que mantiene ocupados a expertos y apasionados, y unos vericuetos que van abriendo puertas a nuevas maneras para conocer, indagar y compartir saberes. Ojalá se multipliquen más allá de una pandemia.

A través de las redes sociales se comparte el afecto por nuestras esquinas. Dan gusto los comentarios que llegan desde cualquier orilla del mundo ante una foto añeja, de esas que lo mismo recuerdan los pasos de la infancia que dan fe de la nostalgia latente entre quienes, viviendo en distintas regiones, no olvidan el gozo apacible de su Patria chica.

En una de esas experiencias se detiene 26 ante la cercanía del 30 de septiembre, la fecha en que agasajamos al santo patrono de esta comarca. Se trata de un perfil de Facebook dedicado a la historia local de Las Tunas. Un sitio público en el que, más que la tradición misma, está andando la vida de esta urbe y el empuje de su gente.

Es iniciativa de un apasionado escritor e investigador como Osvaldo Morfa Lima. El mismo confesó a esta reportera que lo creó un poco porque había pertenecido a otros grupos que no le satisfacían demasiado. El suyo está abierto a todas las voces, siempre que primen el respeto, el amor y las buenas ener-

gías. Va dando frutos, ya es tribuna donde confluyen esencias y algunos atrevidos se han propuesto trasladar la vivencia a sus terruños.

Hay opiniones que invitan a sumarse: "Muy buenas las publicaciones sobre acontecimientos significativos de la historia local. En textos breves con fotos se logra una información elemental muy útil". "Estoy seguro de que todos los nacidos aquí estaremos totalmente de acuerdo en que se sigan proyectando las imágenes espectaculares de Las Tunas, que contribuyen de manera incuestionable al incremento de la cultura de la provincia".

¿Sabía usted que en el sitio que hoy ocupan los estudios de Radio Victoria estaba antes una ferretería y que fue la primera en vender un refrigerador en Las Tunas? ¿Ha visto alguna vez una imagen del desfile militar que en 1961 recorrió la calle Vicente García, tras la invasión fallida de los yanquis a Playa Girón? ¿Conoció a El Fantomas o al hotel Plaza?

De eso y más se aprende en esa hendidura de Facebook. Morfa, a través del teléfono, confesó que la respuesta de la gente lo tiene muy complacido, agradeció el apoyo de Róger Almaguer en las mil y una cosas que son precisas para mantener el espacio, que van desde conexión Nauta, hasta entrevistas, testimonios y descargas.



Foto: Reynaldo López Peña

"Divulgar la historia local es el gran objetivo y para eso utilizo ganchos con temas que sé que llaman la atención y, a la vez, son instructivos. Me dedico a investigar lo relacionado con Las Tunas de 1959 en adelante, porque acá se indaga mucho en la Colonia y en otras etapas, pero poco en los años de la Revolución. Este perfil digital viene siendo un termómetro de los intereses de los pobladores sobre tales asuntos.

"Aprendemos todos. A la vez que comparto información, siempre está el que quiere otros datos y me obliga a buscar nuevas fuentes y, algo muy interesante, los internautas aportan constantemente. Tengo personas que se han

comunicado conmigo, por ejemplo, para hacerme llegar documentos y otras evidencias de sucesos culturales e históricos relacionados con la ciudad. Eso engrosa mis archivos, que llevan más de 30 años creciendo, pero igual es una entrega para la historia de la localidad".

Sabemos que son varias las experiencias en dicho sentido. Pero si usted es tunero, lo invitamos a hurgar en este grupo de Facebook: Historia Local, Las Tunas. Es otra manera de rendirle culto a esta comarca y una muy buena, porque podemos aportarle todos, lucir nuestras remembranzas y hasta juntarnos, para soñarla mejor.



Foto: Reynaldo López Peña

Por Esther De la Cruz Castillejo

ALBERTO Velázquez era apenas un jovencito cuando visitó, junto a otros apasionados por la Historia, los predios de la Ciénaga de Birama. Fue de la mano del que recuerda como uno de sus más valiosos profesores. Aquel resultó un paseo memorable.

Todavía quedaban allí huellas evidentes de asentamientos aborígenes. Todos pudieron evaluar, de primera mano, lo que habían recibido en clases.

"Ahora -nos dice con cierto atisbo de nostalgia- no es así". Y entonces, el doctor en Ciencias que le habita desde hace dos décadas, habla más alto. "No hay que ir a la Sierrita, o a ningún lugar alejado.

"A veces, con visitar una iglesia o ver los muros de nuestra ciudad, en los que existían murales que aún están ahí, tapados con pintura, basta. Se pueden recorrer asentamientos históricos y hacer investigaciones. Todo intento es válido. Hay que acercarse a los estudiantes a sus orígenes".

ASIGNATURA PENDIENTE

La parte norte de la provincia es la más favorecida en cuanto a sitios

arqueológicos. Así lo demuestra la cuantía de los hallazgos realizados en esa zona a lo largo del tiempo, mayormente en Puerto Padre y "Jesús Menéndez".

Y son notables los entusiastas que han dedicado sus ardores a esta ciencia, desde la afición más plena. No por gusto, disímiles colecciones que se conservan en nuestros museos tienen el sello de Enrique José Villegas o de otros como él, con una marcada inclinación por estos menesteres.

Sin embargo, desde hace mucho, no se pueden hacer aquí reconocimientos físicos de exploración y Arqueología. Así lo declaró a 26 la máster en Desarrollo Cultural, Tania Fernández Cervantes, directora del Grupo Técnico de Monumentos en Las Tunas. Explicó que el nuestro es de los pocos territorios que no cuentan con expertos acreditados para estos fines.

"Estamos intentando, hace rato, revertir esta situación. Los esfuerzos han crecido desde que en "Jesús Menéndez" encontraron una vasija que, se piensa, tenga un valor arqueológico sumamente importante. Según han declarado expertos del centro y occidente del país, está dedicada a un dios de la fertilidad.

"Este recipiente logra volumen, altura, algo no visto en ningún otro similar de los hallados en la Isla hasta ahora, casi todos planos u ovalados. Eso hace suponer que está directamente asociado con el momento en que los españoles llegan a Cuba y comienzan a relacionarse con los aborígenes, porque es la etapa en que les dieron mejores instrumentos de trabajo.

"Sabemos que todavía quedan objetos así de apasionantes en nuestra demarcación, pero sin profesionales es muy complejo".

Otra triste realidad es que tampoco han podido explorar y verificar en las costas tuneras la existencia de arte rupestre, aunque estemos tan cerca de Holguín y Camagüey, ambas con ejemplares.

"Trazamos tareas, pero marchan lentas. Todo eso requiere presupuesto y adiestramiento. En busca de agilizar los procesos, hemos estrechado vínculos con la Universidad de Las Tunas (ULT) y otras instituciones. Queremos que sus investigadores y estudiantes se relacionen más con estas temáticas. Trabajar juntos para aportar a la recuperación del patrimonio arqueológico.

"El país apoya dichas intenciones. Nos dieron cuatro plazas en un curso de adiestramiento en Holguín, para empezar los trabajos aquí cuando esos compañeros tengan el conocimiento necesario y los avales requeridos. Pero llegó la Covid-19 y se detuvo. Retomarán las lecciones al pasar la pandemia.

"La formación de esas cuatro personas es importante, no solo por la buena capacitación, sino porque los integrantes de la Comisión Nacional de Arqueología son los únicos autori-

zados para hacer trabajos en tal sentido. En Las Tunas nadie ostenta esa categoría.

"La idea es ir aprendiendo, ver lo que falta y encauzarnos. Comenzaríamos con poco personal, pero es necesario iniciar ya. Porque el cambio climático y la mano del hombre siguen causando transformaciones al medio ambiente. Y esos cambios se concretan, en no pocas ocasiones, en sitios de gran valía arqueológica".

PUNTO DE PARTIDA

El pasado 17 de Septiembre se celebró en Cuba el Día del Arqueólogo, y un grupo de 15 tuneros se dieron cita en el Museo Provincial para, además de reconocer lo trascendente de la fecha, dar pasos sólidos en aras de comenzar los estudios sobre este universo.

Juntos "rumiaron" algunas nostalgias. Destacaron sitios como Manatí, con una zona considerada arqueológica de la etapa colonial (antiguo embarcadero) y dejaron inaugurada una pequeña exposición con parte de las colecciones de la casa natal del mayor general Vicente García González.

En ese memorial, declarado Monumento Nacional en 1982, se han encontrado desde cucharas, tenedores y clavos, hasta un pomo de perfume de la época, en muy buen estado de conservación. Y todo, en medio de las distintas reparaciones a que ha sido sometida la casona.

Sobresalieron las intervenciones de los doctores en Ciencias Roberto Fernández y Guillermo Montero. El uno, voz del Centro de Estudios Pedagógicos de la ULT, con argumentos sobre la Arqueología como ciencia auxiliar en la enseñanza de

la Historia y la labor educativa. El otro, presidente de la Unión de Historiadores de Cuba (Unhic) en la localidad, profundizando en la relevancia de las indagaciones en el contexto aborígen y arqueológico cubano.

El licenciado Ricardo Ávalos, responsable del Registro Provincial de Bienes Patrimoniales, con la sapiencia que da el trabajo de una vida entera, intervino sobre cómo la Arqueología puede formar parte de los procesos socioculturales en las comunidades y desde ahí, protegerla.

Fue, a todas luces, una jornada fructífera, principalmente, porque se escucharon enconadas voces jóvenes y sólidos criterios de investigación. Y, además, porque la estrategia de los expertos en el Balcón de Oriente parece ser la de sumar saberes, búsquedas y energías.

Anunciaron que el año próximo, para estas mismas fechas, tendrán un evento similar y esperan mantenerlo como punto de encuentro por mucho tiempo más.

Falta difusión de lo conquistado y nadie puede cansarse de enamorar a los más bisoños de esta ciencia. Es la que mejor nos ayuda a interpretar las civilizaciones antiguas a través de los monumentos, las obras de arte, los utensilios y los documentos que de ellas se han conservado.

Debajo de nuestros espacios, en el subsuelo mismo o bajo el agua, muy cerca de nosotros, están las huellas de quienes, años antes, nos permitieron llegar hasta aquí. Este es tema para atender con tino y constancia. Las miradas, en Las Tunas, parecen enrumbarse en tal sentido. Ojalá se concrete tanto sueño.

Deuda con la Arqueología

Llévanos en tu móvil



Efemérides

Semana del 25 de septiembre al primero de octubre

Por Yda Lidia Fernández O' Farrill

- 25/1873: Combate mambí en Santa María de Ocuja, zona del actual municipio de Jesús Menéndez.
- 26/1876: Incendio de la ciudad de Las Tunas.

- 26/1933: Estalla huelga obrera en Jobabo. Duró 106 días.
- 28/1960: Constitución de los Comités de Defensa de la Revolución.
- 29/1958: Asesinan esbirros de la tiranía a Andrés Leyva Rodríguez, el mártir más joven de la provincia. No había cumplido 15 años de edad.



Uso eficiente de la tierra, la brújula precisa

Por Luz Marina Reyes Caballero

HOY, cuando las máximas autoridades del país llaman a perfeccionar con urgencia el funcionamiento de las cooperativas agropecuarias, la mira de cada campesino debe estar puesta en el uso eficiente de las tierras ociosas y la diversificación de los cultivos, para aportar más a la alimentación del pueblo e incentivar la exportación.

El efectivo desempeño de las bases productivas incide sobremanera en el desarrollo agropecuario, y cuando se demanda tal misión es porque existe la certeza absoluta de que, por sus características, esas estructuras están en condiciones de incrementar rápidamente y con eficiencia la producción.

En la actualidad, el Estado adopta medidas con el propósito

de alentar el progreso de los campesinos. Muestra de ello es el acceso del sector a créditos bancarios para inversiones y la viabilidad en la adquisición de combustibles. Asimismo, se evalúan las posibilidades de aumentar los precios a los renglones que más tributan a las ofertas alimentarias.

Sin embargo, tales empeños por sí solos no contribuyen a un mejoramiento de este panorama en Las Tunas, antes se debe recuperar el sentido de pertenencia con la tierra, a fin de aprovechar al máximo las potencialidades de las parcelas y que cada hectárea obtenga rendimientos superiores.

Igualmente, resulta vital, frente a la situación de la Isla con la

importación de los insumos y recursos, apelar a la creatividad y a la aplicación de alternativas que permitan enfrentar las vicisitudes y alcanzar el crecimiento productivo en beneficio de los cooperativistas, con mayores anticipos y utilidades.

Aun bajo el impacto y las dificultades generadas por la Covid-19, los anapistas han sabido demostrar que sí se pueden lograr los resultados desde lo autóctono. Solo basta generalizar en cada territorio las experiencias de las cooperativas que están a la vanguardia y así avanzar en la implementación de los diferentes programas, los que todavía están distantes de satisfacer las necesidades de la población.

Arrecifes coralinos de La Isleta se perfilan hacia el ecoturismo

Por Yuset Puig y Arian Laverdeza

Hace casi seis años comenzaron las inmersiones en busca de una valoración objetiva sobre los arrecifes coralinos de la reserva ecológica La Isleta-Bahía de Nuevas Grandes, en Manatí. Ojos expertos de algunas estaciones del país comprobaron la riqueza asentada en el lecho marino y ahí nació el proyecto que hoy se perfila como destino del ecoturismo en Las Tunas.

A la fecha, miles de buceadas después, la preservación de los corales se ha convertido en uno de los temas centrales de las iniciativas de conservación que lidera esta área protegida. Y eso no solo porque son la primera barrera ante eventos climatológicos, sino también porque se han vuelto un ecosistema importante para la vida de muchas especies que hoy se avistan en su entorno.

La diversidad, a consecuencia de la salud de los corales, deviene esencial para el aprovechamiento futuro del ecoturismo, variante que ya maneja la Empresa para la Protección de la Flora y la Fauna en Manatí. Pedro Aguilera González, especialista principal del sitio, asegura que actualmente implementan un sistema de monitoreo para detectar el estado de los corales, teniendo en cuenta los eventos meteorológicos acaecidos.

“Estamos inmersos en la creación de viveros para fomentar esta variedad marina, puntualiza el experto. Ahora se recopilan piedras y se les da tratamiento en la orilla del mar, dentro del agua, para poder insertar el coral. Es un proceder totalmente novedoso. Vamos



Foto: Jorge González Armas

a aprovechar esta técnica con el fin de reforestar algunas partes donde queremos incrementar su presencia”.

Este proyecto es el más joven de los impulsados en La Isleta. Los buceos recientes, en los que se ha incluido, finalmente, el uso de una cámara acuática, permiten el desarrollo de un mejor y mayor estudio de esta especie.

Flora y Fauna en la localidad realiza evaluaciones intencionadas para potenciar la preservación del arrecife coralino que, por sus valores naturales y singular belleza, pudiera convertirse en un destino que atraiga a visitantes interesados en realizar turismo ecológico.

Construyen planta para producir Ecomic

Por Yenima Díaz Velázquez

Una fábrica para elaborar el biofertilizante Ecomic se construye actualmente en la cooperativa de producción agropecuaria (CPA) Calixto Sarduy, de Becerra, en el municipio de Las Tunas. Su futura puesta en funcionamiento anuncia numerosos beneficios para los campesinos, tanto de la zona como del resto de la provincia.

El ingeniero agrónomo Rafael Antonio García Ramayo, asociado a la CPA, explicó que la importante obra se encuentra en la fase inicial de ejecución por parte de la Brigada de Montaje y Construcción de la Empresa de Suministros Agropecuarios y que prevén culminarla en el presente año.

“Aunque los materiales que han llegado no son suficientes, ya hay avances y calculan que esté terminada en dos o tres

meses, si no existen dificultades con la enfermedad Covid-19. En el país se instalarán 10 plantas como esta y la de nuestro territorio debe ser la segunda.

“Los suelos de la provincia, calificados en más del 80 por ciento de regulares o malos, pueden mejorar mucho con el uso del producto, porque sustituye los fertilizantes químicos, fundamentalmente el NPK; además, es natural, lo tenemos en los terrenos aquí, es viable y el proceso de elaboración resulta muy barato”.

Hasta el momento se espera que la instalación aporte unas 20 toneladas de ese abono cada año; aunque por intereses locales, analizan la incorporación de cinco canteros más, los que podrían generar otras tres toneladas.

El Ecomic es un biofertilizante basado en las esporas de un

hongo de las micorrizas, que se adhiere a las raíces de las plantas y les ayuda a succionar los nutrientes que por sí solas no pueden. O sea, permite aumentar la captación de nitrógeno atmosférico e incorporarlo a los cultivos, favoreciendo la nutrición y aumentando la productividad.

Los especialistas han demostrado sus excelentes resultados en varias especies, como frijol, maíz, plátano, tabaco y arroz; y constituye una buena opción en la actualidad.

El pasado año, la falta de químicos afectó la siembra en Cuba y la producción de esas sustancias estimulantes dentro del territorio nacional puede elevar los rendimientos y contribuir a la soberanía alimentaria, tan necesaria en estos tiempos por la situación económica de la Isla.



Muebles Ludema, prestigio bien ganado y sostenido

Por Naily Barrientos Matos

Más de 14 millones de pesos facturó hasta el mes de agosto la unidad empresarial de base (UEB) Muebles Ludema, de Las Tunas, cifra que supera el 35 por ciento de lo previsto para este período y se traduce en la fabricación de buena parte de lo concebido para el actual año.

Ólmedo Rojas Ching, director general de la entidad, destacó que el logro es parte del empeño por fabricar, en este calendario, cerca de 15 mil muebles para edificaciones del turismo, lo cual sustituye importaciones, garantiza ofertas de altos estándares de calidad y representa la mayor producción en la historia de la institución.

Mérito añadido, dijo, es la labor con una variedad de más de 300 diseños y diversos colores, lo que exige un esfuerzo superior de los obreros y la búsqueda de ideas novedosas.

Subrayó que este resultado es fruto del trabajo en equipo y de la entrega del colectivo, el cual en medio de las dificultades provocadas por la Covid-19, se mantiene en permanente faena, superándose a sí mismo y con una eleva-

da capacidad resolutoria ante los problemas propios de los procesos industriales.

Las obras se destinan a 10 instalaciones, como es el caso del hotel ubicado en las calles Primera y D, en La Habana, el nuevo recinto cinco estrellas Baracutey 59 y el Delfinario de Cayo Saetía, ambos en la provincia de Holguín; así como unidades de la cayería norte del país.

Además de las producciones dirigidas a la industria del ocio, en Ludema facturan piezas demandadas por otros sectores como Salud Pública, Educación y el Instituto Nacional de Deportes Educación Física y Recreación (INDER).

El centro, de Referencia en la Industria Cubana del Mueble DUJO, posee alrededor de 400 trabajadores y se consagró en el 2018 con la realización del mobiliario para los hoteles de Lujo Manzana Kempinski e Iberostar Grand Packard. Asimismo, las creaciones de esta UEB, Vanguardia Nacional en los últimos años por el Sindicato de Industrias, han sido contratadas en la Zona Especial de Desarrollo Mariel.



En el lente

Texto y foto: Reynaldo López Peña

Parada desamparada



Las paradas del tren urbano de Las Tunas se repararon no hace mucho tiempo. Sin embargo, el vandalismo y las indisciplinas sociales se han apoderado de algunas de ellas, a las que, principalmente, les sustrajeron el techo. La imagen muestra la del área de Buena Vista, pero no es la única.



Las arbovirosis y su agente transmisor en la mira

Por Misleydis González Ávila

En la presente etapa del año se registra, históricamente, un pico máximo de focos del mosquito *Aedes aegypti*, razón por la cual el Consejo de Defensa Provincial (CDP) enfila la mirada hacia las acciones que aquí desarrollan para disminuir los riesgos medioambientales y evitar una propagación de las arbovirosis.

En encuentro de ese órgano, el doctor Yordanis Pupo Pérez, director municipal de Salud de Las Tunas, explicó que los índices de infestación del vector están por encima del valor permisible e incrementan los casos reactivos de dengue en las cuatro áreas de Salud, principalmente en el Consejo Popular 3, perteneciente al policlínico Gustavo Aldereguía Lima. Allí se generó un foco de transmisión que ha sido abordado de manera oportuna.

Actualmente, resulta vital la vigilancia de los pacientes con síntomas febriles en el nivel primario de atención. Los sospechosos, explicó, son trasladados al centro de aislamiento habilitado en la escuela José Martí del Consejo Popular 17, el cual dispone de 80 camas y salas

para adultos y niños. Diariamente ingresan entre 20 y 22 casos, y quienes padecen alguna patología de base son remitidos a los hospitales provinciales.

Explicó que la reiteración de 192 manzanas con focos del mosquito en dos o más ciclos constituye otro de los problemas en este territorio, objeto de señalamiento por las autoridades aquí y el Ministerio de Salud Pública. No obstante, dijo, se trabaja para revertir ese cuadro desde un enfoque intersectorial.

En la reunión también se informó sobre el tratamiento adulticida intradomiciliario a más de 32 mil locales, universo clasificado de mayor riesgo en el municipio cabecera. El objetivo, afirmó Pupo, es cerrar el mes de septiembre con una mejor situación, por lo que solicitó el apoyo de los moradores y de las organizaciones de masas para no dejar ninguna vivienda sin fumigar.

Los asistentes coincidieron en la necesidad de dirigir las labores hacia esas zonas que presentan más complicaciones e incrementar la vigilancia epidemiológica. El doctor Diego Álvarez Dopazo, director del Centro

Provincial de Higiene, Epidemiología y Microbiología, habló de la responsabilidad que atañe al sector en la coordinación de los procesos con organismos como Comunales y Acueducto a fin de minimizar los riesgos.

Por su parte, la doctora Viviana Gutiérrez Rodríguez, directora de Salud en la provincia, enfatizó en la importancia de elevar la prevención y promoción de salud, pues no solo se trata de encontrar los focos en las casas, sino, además, de educar a la población.

En el colofón, Manuel Pérez Gallego, presidente del CDP, llamó a preparar bien al personal sanitario para lograr más sentido de pertenencia con la tarea, a unir los factores implicados en el asunto y resolver las dificultades señaladas. Hay que trabajar como si se tratara del peor panorama, y corresponder al esfuerzo del Estado que invierte cuantiosos recursos en la Campaña Antivectorial. En el actual escenario de enfrentamiento a la Covid-19, insistió, no podemos permitir la transmisión de ninguna de las arbovirosis.



“¡Fue un reto, pero lo conseguimos!”

Texto y foto: István Ojeda Bello

Pedro Pablo Álvarez Portelles, estudiante de duodécimo grado del instituto preuniversitario vocacional de ciencias exactas (Ipvc) Luis Urquiza Jorge, obtuvo la medalla de bronce en el Concurso Internacional de Informática, celebrado de manera online debido a la Covid-19.

El concursante en esta asignatura desde décimo y a partir de oncenavo obtiene resultados a nivel mundial. “Ahora, dijo, el reto fue mayor, porque debido a la pandemia, el aislamiento y la lejanía no pude estar en contacto con los profesores de mi escuela, ni con los entrenadores nacionales, que son de otras provincias. Con todos mantuve la comunicación vía Internet; por correo electrónico me enviaban los problemas que debía solucionar”.

Este adolescente asegura que el certamen resultó un desafío, pues

tuvo una complejidad bastante alta, pero al no ser su primera vez, estaba claro del objetivo desde el comienzo: darles una presea al país y a Las Tunas.

“Tenemos una comunidad bastante amplia de concursantes de Cuba y otros países, que nos conocemos y estamos en grupos de WhatsApp y Telegram, con los que estuve hablando para esta preparación. Además, sentí la presión de mi familia para que estudiara todos estos meses y no me desvinculara”.

Cuando termine el Preuniversitario, Pedro quiere estudiar Licenciatura en Ciencias de la Computación, más conocida como Cibernética, que es una carrera que le permitirá explorar un poco más ese universo y aportar logros a las ciencias en nuestro país.



El doctor Ricardo y la enfermera Damaris continúan con su labor de orientación y pesquiasaje. Por István Ojeda y Reynier Pozo

CON SU propia zona roja en cuarentena, de alrededor de 72 viviendas en el poblado de San Manuel, Puerto Padre intenta evitar que se esparza por la comunidad la Covid-19, luego de que la semana pasada resultara positiva al nuevo coronavirus una ciudadana con residencia en la provincia de Ciego de Ávi-

la, pero que hizo una corta estancia en esa localidad.

Preventivamente, el Consejo de Defensa Municipal decretó la limitación del movimiento para los 670 habitantes de las casas ubicadas en el área enmarcada entre las calles 19, 21 y 28, y hasta la 24. Por primera vez, un número tan elevado de residentes

San Manuel se blindó contra la Covid-19

de Las Tunas es recludido con tanta severidad, aunque hasta el cierre de esta edición no se había detectado ningún caso del SARS-CoV-2 asociado a la avileña diagnosticada el pasado 16 de septiembre.

Fue precisamente la eficiencia de la pesquias rutinaria a los viajeros lo que posibilitó descubrir la presencia allí de una compatriota procedente de un territorio con transmisión autóctona del coronavirus, comentó el doctor Ricardo Ronda Solórzano, quien ejerce de médico de la familia en el Consultorio 9, dentro de lo que los lugareños bautizaron como “zona roja”.

“Gracias al actuar oportuno, en menos de 24 horas se le realizó la encuesta epidemiológica por el equipo básico de Salud y la remitimos al centro de aislamiento en el Cerro de Caisimú”, dijo.

Luego de decretado el aislamiento preventivo, precisó el galeno, se intensificó la pesquias con acciones por parte de nuestro personal de Salud Pública, que posee todos los medios de seguridad. “Hacemos énfasis en las personas vulnerables, como las

que padecen diabetes mellitus, hipertensión arterial, cardiopatía isquémica e insuficiencia renal crónica; así como los niños menores de 1 año y las gestantes.

“Hemos contado en cada momento con el apoyo y la asesoría continua de nuestra área de Salud (policlínico Rafael Izquierdo, de Delicias) y de las direcciones municipal y provincial de Salud Pública”, subrayó el también residente de segundo año en la especialidad de Medicina General Integral.

Flanqueado por su mano derecha en esta tarea, la licenciada en Enfermería Damaris López Cabrera, Ronda Solórzano significó que ha sido positiva la reacción de los pobladores a este requerimiento, que alteró seriamente la vida cotidiana. “Estamos en el deber de ir orientándolos y educándolos para salir sin transmisión”.

El cierre de las manzanas vino acompañado del despliegue de las autoridades, empresas y entidades para garantizarles a los aislados todo lo necesario, en particular, alimentos y medicinas. Dentro de esos predios laboran 13 mensajeros, quienes a su vez se

enlazan con igual número de repartidores adentro, para asegurarles el flujo de productos imprescindibles, afirmó Rubicel Pupo Céspedes, presidente del Consejo Popular 12.

Al unísono, informó que se movilizaron los representantes de las organizaciones sociales y de masas, quienes junto a los distintos organismos han colaborado con la distribución de viandas, pescado, pollo congelado y helado. Otros, como Acueducto, mantienen el suministro de agua por la red y mediante un carro cisterna al mencionado consultorio, que por la contingencia pasó a ser centro de atención a las urgencias médicas en la zona, durante las 24 horas.

“Servicios como la canasta básica normada y los pagos de salario y pensiones están igualmente garantizados”, concluyó.

En los últimos 15 días, Las Tunas registra una tasa de incidencia de cero casos de Covid-19 por cada 100 mil habitantes; no obstante, las autoridades del Gobierno han extremado las medidas para impedir el rebrote de la enfermedad en el Balcón del Oriente Cubano.

Llegaron las ventas por la libreta, ¿se acabaron las colas?

• La estrategia de vender algunos productos indispensables mediante el control de la libreta de abastecimiento asegura una distribución más equitativa. Pero, al interior del proceso, persisten deficiencias que limitan su alcance

Por Yuset Pulg y Esther De la Cruz

Miriam se separa del molote. La sombra del portal donde estaba atrae a más acalorados cada vez y aunque el sol castigue fuerte no puede seguir ahí, codo con codo... Prefiere achicharrarse. Frente a la tienda unos pocos aguardan y ahí sí respetan el distanciamiento social. A la vuelta de la esquina, donde ella y cientos más esperan, la aglomeración contradice todo precepto de distancia.

Elba tiene 68 años y está jubilada. El día que le correspondió su turno le pareció extraño que la mandaran a comprar al Cupet cerca del Luanda, cuando vive casi en el Aeropuerto. Regresó en la tarde, cabizbaja y con una pierna a rastras. Tuvo que esperar desde las 9:00 am hasta pasado el mediodía, cuando llegó el cárnico. Una hora después, ella adquirió el pollo. El aceite, según le anunciaron, le tocaría en otra fecha, en el mismo lugar y con los mismos presagios.

EL RETO DE EVITAR LAS AGLOMERACIONES

Rolando Rodríguez Rojas, al frente del Grupo Empresarial de Comercio en la provincia, sigue con atención las eventualidades que ocurren en la distribución cada jornada. Vivencias como la de Miriam o Elba le advierten sobre la urgencia de perfeccionar los mecanismos en busca de facilitar estos trámites.

En conversación con **26** asegura que, justamente, con el propósito de un mayor ordenamiento se ha creado un vínculo con las cadenas de tiendas Caribe, Caracol y Cimex, teniendo en cuenta la no disponibilidad de mercancías de forma estable y con el objetivo de impedir el acaparamiento de los coleros y revendedores.

“La venta de productos de primera necesidad a través de la libreta, sin que se anote, se realiza mediante un inventario definido y teniendo en cuenta las bodegas -puntualiza Rolando-. Seguimos un orden establecido por el Consejo de Defensa y la dirección de Comercio, y en dependencia de los suministros en poder de las tiendas.

“No es una tarea sencilla, el municipio cabecera cuenta con 68 mil núcleos familiares, y al menos en el futuro próximo no será posible eliminar las colas; ahora, lo que sí podemos e intentamos hacer es que se cumplan los protocolos sanitarios y en la medida de lo posible evitar las aglomeraciones innecesarias.

“Se chequea constantemente el uso del nasobuco, el distanciamiento de más de metro y medio entre las personas y la desinfección a la entrada de los establecimientos. Tenemos representantes de los consejos de Defensa de Zona, directivos de Comercio, destacamentos de enfrentamiento

to a las ilegalidades y el acompañamiento de miembros de la Dirección Integral de Supervisión (DIS) y el Minint”.

PERFECCIONAR MECANISMOS Y ESCENARIOS

Annia estuvo más de dos horas a la espera de su turno para adquirir un paquete de pollo en El Criollito, en esta ciudad, y menuda sorpresa se llevó cuando escuchó decir que el producto se había terminado. Primero pensó que era broma, pero luego el administrador de su bodega le dijo que no habían contado bien y que en la mañana siguiente continuarían con los pendientes. La profesora asegura que no pudo disimular su disgusto, pues había ajustado su horario para la compra.

El director del Grupo Empresarial de Comercio confiesa que persisten irregularidades que deben ser resueltas mediante una comunicación más constante y precisa entre las cadenas de tiendas, los consejos de Defensa de Zona y su organismo.

“Hemos establecido la prioridad de que en la venta exista un respaldo de mercancías para abastecer a la cantidad de núcleos familiares convocados y que las cifras no se queden por encima, pero tampoco por debajo en ninguna unidad. En los últimos tiempos esto se ha ido ajustando.

“Otra limitante que tenemos es la llegada de los surtidos en diferentes momentos, o sea, hoy vendemos el aceite y mañana el pollo, o viceversa. La cuestión es que vienen de distintos proveedores, y aunque estamos conscientes de que es un viaje adicional, esa eventualidad no depende de nuestros esfuerzos.

“Sabemos también que falta una mejor organización para que los consumidores compren en sitios más cercanos. Además, requerimos de puntualizar con las cadenas de tiendas la hora exacta en la que comenzará el expendio y así evitar largas esperas”.



Fotos: Reynaldo López Peña

¿HASTA LAS CUÁNTAS TIENE QUE SER ESTO?

Para nadie es un secreto que poner el plato de comida en la mesa constituye hoy, para la mayoría de los cubanos, un dilema tan imperioso como lo es seguir diariamente el parte del Ministerio de Salud Pública. Asimismo, resulta *vox populi* que las insatisfacciones reiteradas en este proceso están más relacionadas con disyuntivas organizativas que materiales.

Nos lo dijo una vecina en los alrededores de la tienda El Balcón de Oriente, en el corazón de esta ciudad. “Dio lástima lo que sucedió la semana pasada con la gente que vive en Yariguá. Los citaron para el pollo por la mañana; la venta comenzó por la tarde, pues a esa hora fue que llegó el producto. Y cerraron la tienda a la misma hora de siempre, sin considerar a esas personas que se habían pasado un día de cola y se iban en blanco. ¿Alguien pre-

vió que existen restricciones notables con el transporte? Si viajar desde Yariguá hasta Las Tunas es difícil en cualquier época, ¡imáginese usted ahora!”.

Un amigo tiene para todo un argumento que compartimos. “Cimex, Caracol y Caribe no fueron creadas para conversar con el Mincin”. Parece infantil ese criterio, pero, tras nuestra pesquisa, se nos antoja una verdad imbatible. Cada quien cuida su pedacito y, en el medio, están los que hacen la cola.

“Alguien” pone los víveres en la unidad, solo eso; y no es responsable de que allí, por ejemplo, tengan seis cajas registradoras y solo dos vendiendo pollo. Las restantes son para los clientes que vienen tras otros artículos. No importa que sean pocos, no es culpa de los dependientes estar la mayor parte de la jornada laboral sin nada más que hacer que jugar con sus celulares, pues apenas hay ofertas en los anaqueles y ellos son de misceláneas.

“Alguien” organiza las colas. Y no tiene nada que ver con algo más. Lo suyo es la fila, que ya resulta bastante complicado. Lidar con el público, aguantar tremendo sol, estar pendiente de los inspectores y hasta de los “colados”.

“Otro alguien” se encarga de vender en el horario fijado, con buen trato, de la manera correcta. Ese no posee ninguna relación con que le depositen tarde determinado surtido, o con que varias bodegas compren ciclos completos y otras todavía anden sin el aseo de la anterior vuelta.

Así parece funcionar este mecanismo, juntando parcelas que se

respetan y hasta se complementan, pero no se imbrican de forma efectiva. No se sacrifican las estructuras de unas para favorecer a las otras, en pos del cliente. Y ese no parece ser solo un dilema del comercio en Las Tunas; es, a todas luces, un problema del país.

“No vivimos tiempos normales, dice Ana, profesora universitaria, no podemos actuar con normalidad. Los jefes de niveles medios tienen que respetar las decisiones de sus superiores, porque se están tomando medidas justas y pocas salen de cabezas que están sentadas en oficinas; pero deben también tomar las suyas con iniciativa y de manera proactiva para ser justos en cada lugar”.

Esta es, apenas, la punta del iceberg, **26** abre la puerta a sus opiniones porque la disyuntiva de estos días va mucho más allá de las colas relacionadas con los productos de primera necesidad, que ahora se controlan por la libreta de abastecimiento.

Sabemos de madres con niños en brazos que han sido retiradas de las filas. Conocemos de “coleros” y vendedores de tiques a quienes las personas esconden de la Policía; estamos al tanto de los despabilados que han pasado la noche en los árboles alrededor de Doñaneli para marcar temprano y no ser vistos por las autoridades; y además, por suerte, hemos escuchado testimonios de preciosas historias de ayuda, entrega cotidiana y solidaridad.

Buscar soluciones nos compete a todos. Son tiempos difíciles y solo con respeto, organización y entrega saldremos victoriosos. Así también #HacemosCuba.



Víctor Marrero, Premio Provincial de Historia 2020

Por Esther De la Cruz Castillejo

En medio de las actividades por la Jornada de la Cultura en Las Tunas fue entregado el Premio Provincial de Historia a Víctor Manuel Marrero Zaldívar, historiador de la ciudad. Un hombre indisolublemente ligado a esta pequeña comarca y un apasionado investigador de su gente y sus obras.

No es esta la primera distinción que acogen las vitrinas de su hogar. Miembro de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac) y de la Academia de la Historia de Cuba, posee la Distinción por la Cultura Nacional, la Medalla Raúl Gómez García y la Réplica del Machete de Vicente García González, entre otros laureles. Casi todas esas loas las ha recibido por su labor intensa en estas tierras, que lo acogen desde que llegara acá como maestro Makarenko en 1971 y la vida lo pusiera en un aula de cuarto grado en Guayaquil.

En declaraciones recientes a **26**, acotó: "He tratado siempre de privilegiar la historia de Las Tunas y de divulgarla en el país para que se conozca la inmensa obra de los tuneros. Por supuesto, con el apoyo de muchas personas, porque un



Foto: Reynaldo López Peña

historiador solo no puede avanzar en casi nada. Las Tunas ha sido mi pasión, un lugar que me absorbió y me absorbe todavía por muchas razones. Para ella han sido mis desvelos siempre".

Autor de poco más de 30 títulos, la mayoría de ellos vinculados con la figura del mayor general Vicente García González, de quien resulta uno de sus más dedicados biógrafos; el nombre de Víctor Marrero es indispensable para contar los aciertos, venturas y desesperanzas de esta urbe que celebra, por estos días, sus primeros 224 años de historia y tradición.

Por primera vez, Portus Patris en el ciberespacio



Por Yelaine Martínez Herrera

DESDE este jueves y hasta hoy se desarrolla la edición 26 del Premio Portus Patris, el certamen literario más importante de la Asociación Hermanos Saíz (AHS) en la provincia, ahora con las peculiaridades de ser **online** y de estar dedicado al escritor Antonio Borrego (Tony), fallecido en el 2019.

Armando López Carralero, jefe de la sección de literatura, informó en conferencia de prensa que se encuentran en competencia 15 obras en el género de poesía, procedentes de diversas zonas del país. El jurado está compuesto por los prestigiosos literatos Miladis Hernández (Guantánamo), Moisés Mayán (Holguín) y Argel Fernández Granado (Las Tunas).

Dentro de los aderezos de la cita figuran presentaciones de libros de la editorial **Sanlope**, entre ellos, **La eternidad no basta para todos**, último volumen de Borrego. También, en cápsulas audiovisuales se comparten recitales poéticos, exhibiciones de artes plásticas y lectura de textos de laureados en la lid, incluido Alberto Garrido, su primer premiado.

Entre las invitaciones de la víspera destacó una muestra de **body art**, a cargo del Proyecto Manolito

Tattoo. Según Saimy K. Torres, vicepresidenta de la organización aquí, sus artífices se inspiraron en versos de Tony para diseñar la actuación.

Hoy tendrá lugar, entre otras acciones, la inauguración de una exposición fotográfica, protagonizada por miembros de la Asociación, y el foro La mujer en el mundo creativo contemporáneo: pintoras y repentistas. Los espacios Hojas sueltas (literatura y trova) y A menos de una legua serán otras de las atracciones del evento, que está siendo divulgado por **YouTube**, las páginas de **Facebook** del Portus Patris y de la AHS en Las Tunas, más un grupo de **WhatsApp**.

En el contexto se dan a conocer los rostros de este gremio en el Balcón de Oriente, los que fueron elegidos en un **casting**. Son los actores y conductores María de Jesús, Emmanuel Collazo y Claudia García, quienes apoyan la promoción y divulgación del quehacer de la cofradía en las plataformas digitales.

Asimismo, se presenta, por primera vez, la revista cultural **La Guarida**. Al decir de Ana Irma Pérez Perelló, líder de esta vanguardia juvenil en el Balcón de Oriente, tendrá frecuencia quincenal y en cinco minutos de duración mostrará el trabajo de los afiliados.

El poemario ganador del Portus Patris lo informarán en transmisión en vivo este sábado, a la 3:00 pm, y en reconocimiento será publicado por el sello territorial. Además, otorgarán dos menciones.

El año pasado este concurso se dedicó al cuento, y fue el avileño Leonesky Busquet quien conquistó el cetro con **El diablo está en los detalles**, que saldrá próximamente por la **Sanlope**.

La lid más longeva de la Asociación en Las Tunas tradicionalmente realiza la mayoría de sus actividades en Puerto Padre y otras en la ciudad cabecera. Por la pandemia, por primera vez se lleva al ciberespacio.

Retoman concursos pospuestos de la Jornada Cucalambiana

La llegada de la pandemia obligó a reajustar el plan de eventos y actividades culturales; algunas citas se suspendieron, otras se llevaron a plataformas **online** y, en determinadas ocasiones, fueron pospuestas.

En el caso de los concursos Cucalambé (décima escrita) y Canto Alrededor del Punto (glosas), dos de los certámenes más prestigiosos de la Jornada Cucalambiana, inicialmente se aplazaron hasta el 2021, pero sus organizadores, por acuerdo del

Consejo Asesor de la Casa Iberoamericana de la Décima (CID), pactaron realizar la premiación en el presente año.

La decisión se tomó porque los autores pueden enviar las obras vía digital, así se respeta el esfuerzo de los que ya las habían entregado y no se interrumpe la secuencia anual de estas lides.

En la competición que lleva el nombre del autor de **Rumores del Hórnigo** pueden participar los escritores de habla hispana resi-

dentes en Cuba, con un cuaderno de décimas, inédito y con tema libre, de una extensión mínima de 60 cuartillas. El texto será recibido hasta el próximo 31 de octubre, por los correos: odalysleyva@pprincipe.cult.cu y concurso-cucalambe@gmail.com

Como es costumbre, el volumen ganador será publicado por la editorial **Sanlope** y el resultado se dará a conocer el 21 de diciembre, en las celebraciones por el aniversario 27 de la CID. El vencedor recibirá, además, un

monto de cinco mil pesos en moneda nacional.

Por otra parte, con el objetivo de homenajear a Adolfo Martí Fuentes y fomentar la creación literaria, se convoca a la justa de glosas. Está abierta para escritores de habla hispana residentes en la Isla, quienes deberán enviar una composición inédita de 40 versos al correo: concursoglosa@gmail.com

El plazo de recepción vence el 14 de noviembre y el dictamen

será divulgado también el 21 de diciembre. El premio consiste en una obra de arte y la publicación de la glosa en el blog **Cuba Ala Décima**, del reconocido poeta Pedro Péguez González, ganador del Premio Cucalambé.

Para más información sobre ambas invitaciones, los interesados pueden llamar a los teléfonos 31347380, 31371289 o escribir a: maria.barre-rac@nauta.cu

(Y.M.H.)



A cargo de Juan Morales Agüero

FRASES PARA LA ETERNIDAD

No conozco la clave del éxito, pero sé que la del fracaso es tratar de quedar bien con todo el mundo.

Woody Allen (cineasta y actor norteamericano)



PARA LOS CAFETEROS

El café es una bebida que goza de gran aceptación. Se dice que es la más consumida del mundo después del agua. Y cosa curiosa: todos los pueblos tienen su propia fórmula para elaborarlo, ya sea en colador o en cafetera. Si de sus características intrínsecas se trata, sus cuatro letras sugieren la mejor forma de tomarlo: **C**aliente, **A**margo, **F**uerte y **E**scaso.



MIRE QUÉ INTERESANTE

Alrededor de la mitad de los huesos humanos está repartida entre las manos y los pies... **La construcción de la torre Eiffel necesitó más de dos millones y medio de remaches...** En 1973, el Reino de Bután emitió un sello de correos en forma de disco en el que está grabada una pieza folclórica... **Durante la Primera Guerra Mundial se fabricaron 100 mil millones de balas, suficientes para matar 45 veces a la población mundial de la época...** Isaac Newton nació el 25 de diciembre de 1642, el mismo día en que murió Galileo Galilei... **Con tres mil 400 habitantes por kilómetro cuadrado, la Franja de Gaza, en Palestina, tiene la mayor densidad de población del mundo...** Según la Unesco, cada 15 días desaparece una lengua en algún lugar del planeta... **Las tiñosas defecan sobre sus patas para protegerse de las bacterias con las que contactan al pisar la carroña que le sirve de alimento.**



POSTALES TUNERAS

Puerto Padre vio nacer en 1929 un septeto llamado Los muchachos de Pablo León. El nombre fue una muestra de gratitud al hacendado local que patrocinó su integración. En los años 30 pasó a llamarse Los Perversos, dirigida por el maestro Luis Ignacio Díaz. Se desplazaban de una ciudad a otra a bordo de un pisicorre (foto). A inicios de la década del 60, la agrupación fue rebautizada como Embajadores del Ritmo. De su nómina formaron parte, en diferentes etapas, el compositor y arreglista Emiliano Salvador Mora (fue su director), el guitarrista Gerardo Corredera y el trombonista Juan Pablo Torres.



INTERNETicias

Asunción, Paraguay.- Los parientes de Juan Ramón Alfonso casi infartan del susto cuando el presunto muerto llegó a su funeral caminando y completamente borracho. De acuerdo con la prensa local, el cadáver calcinado que yacía dentro del ataúd le fue entregado a la familia con la certeza de que se trataba de Juan Ramón, por un anillo que traía en uno de sus dedos. Pero hete aquí que el hombrón andaba de parranda con sus amigos desde hacía una semana. Controlada la sorpresa, el muerto-vivo propuso comprar bastante ron para celebrar el equívoco.



Foto: István Ojeda Bello

Un jit de oro para las mil sonrisas de Luisi

Por Dubler R. Vázquez Colomé

YOSVANI Alarcón no sabía que se encontraba a solo un jit de los mil en series nacionales cuando salió a batear el pasado domingo, a la altura del décimo **inning**, obligado a producir para mantener con vida a Las Tunas en su segundo juego ante los Elefantes de Cienfuegos.

Lo que sí sabía, lo que ha sabido desde que arrancó la 60 Serie Nacional, es que más allá de las aspiraciones de un pelotero de élite, en esta temporada tiene la motivación especial de llevar consigo cada turno al bate a Luisi, el aficionado más leal de los Leñadores.

Luis Góngora Batista tenía 24 años cuando falleció el pasado mes de julio. Una severa discapacidad terminó por costarle la vida, pero nunca fue impedimento suficiente para que asistiera a diario al estadio Julio Antonio Mella, o para que siguiera a su amigo Yosvani y al equipo por escenarios de toda Cuba.

En las redes sociales están sus fotos: con Yordanis y Yosbel, con Yudiel o Larduet, lo mismo en la grada de tercera del "Mella" que en el "Guillermón Moncada"; un año en el parque Mártires de Barbados, viviendo la primera final en la historia de esta provincia, y 12 meses después en el "Cepero" y el "Sandino", un leñador más disfrutando del espectacular título de la 58 Serie.

Semejante fidelidad tenía que ser correspondida, Luisi merecía un homenaje tan especial como su fe en los Leñadores. Y Yosvani y sus dos hermanos encontraron una muy bonita manera de hacerlo: los tres llevan el nombre del amigo común bordado en sus gorras.

Entonces, con Luisi siempre presente salió a batear Yosvani en el momento crucial del choque dominical frente a los Elefantes. La conexión que instantes después salió de su madero y cayó en tierra de nadie en el jardín izquierdo no fue solo la que completó el millar de sonrisas para el capitán de los Leñadores, sino que sirvió para igualar un muy peleado encuentro que Las Tunas terminaría por ganar, con jit decisivo de Rafael Viñales.

"Estoy muy contento. A la cifra de mil jits y la de 100 jonrones todo pelotero quiere llegar, afortunadamente ya logré las dos; pero más contento porque el equipo está saliendo del mal momento que tenía a la ofensiva y ya ahora los Leñadores sí son los Leñadores que todo el pueblo de Las Tunas está acostumbrado a ver", dijo Alarcón al finalizar el encuentro, ejerciendo como siempre su rol de capitán.

Y, aunque el momento habría sido mucho más emotivo con la presencia de público en el estadio Julio Antonio Mella, Luisi y su cer-

canía tan especial con los hermanos Alarcón se convirtieron en el nexa que mantuvo muy cerca del cuarto bate tunero a lo mejor de la afición local.

A su relación tan estrecha se refirió luego Alarcón. El receptor internacional de los Leñadores no pudo evitar las lágrimas, mientras ponía los deseos de vivir del niño tunero a la altura de las ganas que tiene el grupo de estar a tono con su incondicional afición.

"No me gusta hablar del tema, lo hago porque sencillamente lo llevo en el corazón, creo que es el mejor aficionado que he visto en todos los tiempos, no solo en Las Tunas, sino en Cuba", dijo Yosvani.

"Hago las cosas por él. Cada turno al bate, cada juego, salgo a dedicárselo a él con todo el corazón, porque para mí es un guía. El deseo de vivir que tenía ese niño, el deseo que siempre impregnaba en cada juego, porque nos apoyaba en todos los juegos, incluso, iba hasta a viajes a otras provincias..., creo que esa fuerza que él impregnaba al equipo es lo que se me ha quedado en la mente, el deseo que él tenía de vivir", agregó Yosvani con la emoción ahogando un poco su voz.

EL ESPÍRITU DE LUISI PARA ESTOS TIEMPOS DIFÍCILES

El inicio de la 60 Serie Nacional está lejos de ser plácido para el elenco que dirige Pablo Alberto Civil. Al cierre de esta edición, Las Tunas intentaba escapar a la escoba de los Azucareros de Villa Clara, luego de dos semanas en casa marcadas por constantes altibajos en su rendimiento colectivo.

Los jugadores y el cuerpo técnico han reiterado una y otra vez que la temporada apenas está comenzando y no están preocupados, sino ocupados en mejorar rápidamente su estado de forma. Sin embargo, falta un punto más de alegría dentro de la cueva de los Leñadores, una pizca de diver-

sión en cada juego que los aleje definitivamente de la crispación tan evidente de este tramo inicial.

Falta que todos hagan un poco más suyo el espíritu de Luisi. Y con él, el de toda la afición que no puede asistir por estos días al "Mella", pero que a través de la Radio o las redes sociales no se pierde una jugada.

Las reacciones de apoyo a los suyos se cuentan por miles en las plataformas digitales. Los seguidores del conjunto tunero han creado comunidades gigantes, como el grupo Leñadores de Las Tunas, que cuenta en **Facebook** con casi 50 mil miembros.

Mientras siguen los choques por las señales de video que ofrecen **Tiempo21 (Tiempo21 Cuba en Facebook)** y **TunasVisión**, los aficionados no pierden de vista las cosas más esenciales que rodean a su equipo.

Por eso, los muchos mensajes de apoyo al detalle de los hermanos Alarcón: "Qué gran gesto de humanidad, mis respetos para usted", le decía el usuario Julio Calzadilla a Yosvani. Y Arturo Licea Pérez agregaba: "Eres un pelotero excepcional y gracias por ser tan sensible con los niños. Eres lo máximo".

Por su parte, Mireya Zayas escribió: "Felicidades por el jit mil. Lindas palabras dedicar tus victorias a Luis, te hace más grande ese sentimiento. Me quito el sombrero ante ti".

La cuenta Mayorista Las Tunas Alimentos, en tanto, consideraba: "Nuestros atletas nos muestran cada día que son simplemente eso: pueblo mismo. Gran sensibilidad y espíritu solidario desborda Yosvani, que junto a todos los amantes del béisbol en Las Tunas, respetamos, admiramos y recordamos siempre al extraordinario Luisi".

Es cierto que algunos hombres claves no andan todavía ajustados a la ofensiva, o que los abridores no encuentran su paso y el

bullpen despierta muchas dudas; es imposible obviar que la defensa está propiciando demasiadas carreras de los rivales y algunos malos corridos en bases costaron juegos. Pero, una vez constatado todo eso, queda la certeza de que el conjunto tunero se aferrará a la mentalidad de triunfo acopiada en este ciclo ganador de tres años. Y que el mal momento quedará detrás.

En todo caso, si en algún momento mermara la confianza en sí mismos, ninguno de los jugadores y técnicos debe olvidar que muy cerca de ellos, aunque no puedan escuchar sus voces en los graderíos del "Mella", están cientos de miles de aficionados.

Lo mismo en Las Tunas que en toda Cuba, o diseminados por decenas de países, los seguidores de siempre confían en que las victorias llegarán. Eso, por supuesto, lo saben muy bien Luisi y su fe a prueba de todo en este equipo.



Foto: Tomada de Facebook

Se incorpora La Siguaraya a la campaña de frío

Por Luz Marina Reyes Caballero

Con el propósito de sustituir importaciones y cubrir las entregas comprometidas con la industria nacional, el módulo de casas de cultivos protegidos y semiprotectidos La Siguaraya se incorporó a la campaña de frío, que garantizará las hortalizas de los meses venideros.

Luego de una ardua labor de mejoramiento de los suelos durante el pasado mes de agosto, los agricultores de la entidad ejecutaron acciones para el beneficio de estas tierras con más de 14 años de explotación, entre las que incluyeron la aplicación de 600 toneladas de materia orgánica y vegetal.

En diálogo con **26**, Rolando Fernández Rodríguez, jefe del módulo, explicó que "la preparación de las 2,47 hectáreas de cultivos protegidos, y una de semiprotectidos para las hortalizas, se hizo con el objetivo de restaurar las propiedades del suelo en pos de

incrementar los rendimientos; más ahora que es el período óptimo para la producción de los vegetales".

Dedicadas fundamentalmente al abastecimiento de los polos turísticos de las regiones adyacentes, justo cuando el país necesita un realce en el aporte de alimentos, estas naves entregan las cantidades pactadas y un poco más a la Empresa de Frutas Selectas del territorio.

Con la siembra de 12 casas dedicadas al pepino, inició aquí la campaña de frío y según detalló Rolando, "de manera escalonada se sumarán 10 más, centradas en el pimiento, hasta completar con tomate las 16 parcelas restantes. En octubre debemos obtener las primeras cosechas".

Para alcanzar tales propósitos, "en este local ya se cuenta con la semilla necesaria, los fertilizantes están asegurados y prepara-

mos los medios biológicos para lograr una buena sanidad vegetal, que permita la supervivencia de las plantaciones frente al acecho de las plagas", enfatizó Fernández Rodríguez.

Entre las perspectivas, el directivo enuncia que "el plan previsto para este año es de 260 toneladas; sin embargo, nos estamos esforzando a fin de alcanzar unas 300, pues sabemos que el país lo necesita.

"Además de los encargos de Frutas Selectas, los vegetales que aquí cosechamos tienen varios destinos, entre los cuales están las entidades especializadas, centros de aislamiento, instituciones de Salud, sectores prioritizados y algunas comunidades indicadas por las máximas autoridades del territorio.

"Si realizamos la rotación adecuada y las siembras de manera escalonada, para finales de noviembre vamos a tener de las



Foto: Karina Zayas Rodríguez

tres producciones que aquí se cultivan y los rendimientos serán estables", subrayó.

Los objetivos entonces están claros para estos labriegos: "Garantizar una exitosa campaña de

invierno, concluir el año con sobrecumplimientos y comenzar el 2021 con nuevos bríos y en condiciones óptimas para responder al llamado del país en la producción de alimentos".

CDR, una tremenda fuerza



Humberto Peiso, tercero de izquierda a derecha con camisa de mangas largas; Irais González, primero de derecha a izquierda.

Por Osvaldo Morfa Lima (Investigador)

“Vamos a establecer un sistema de vigilancia revolucionaria colectiva (...). Están jugando con el pueblo y no saben todavía quién es el pueblo; están jugando con el pueblo y no saben la tremenda fuerza revolucionaria que hay en el pueblo...”. Estas palabras de Fidel Castro Ruz, el 28 de septiembre de 1960, sirvieron de base para la creación de los Comités de Defensa de la Revolución (CDR).

Victoria de las Tunas estaba atenta a sus reflexiones; concluyendo el discurso, la dirección del Movimiento 26 de Julio aquí emitió las indicaciones necesarias para organizar a los tuneros y dar cumplimiento a las orientaciones del Comandante en Jefe.

Luego de varias consultas se decidió asignar la tarea de crear los CDR en el Balcón de Oriente a Humberto Peiso e Irais González, por su probada fidelidad a la causa y compromiso patrio.

Esa misma noche, los miembros del 26 de Julio realizaron la primera guardia cederista; entre ellos estuvieron Miguel Nocedo, Jorge Tillán, Alberto Álvarez, Rubén Lerma y Alfredo Estrada.

Por esos días, los incipientes Órganos de la Seguridad del Estado habían detectado un plan de la contrarrevolución para realizar un sabotaje en el aserrío Libertad. Era este sitio una de las pocas industrias que existían en la localidad, había sido expropiado a la familia Lima, conocidos politiqueros y batistianos, culpables de la muerte de tres jóvenes revolucionarios la noche del 28 de diciembre de 1958.

Ante tal disyuntiva, se decidió crear el primer CDR del territorio en ese centro. Un valioso grupo de compañeros asumieron la protección, hacían la guardia armados las 24 horas del día. El pueblo fue sumándose a un ritmo vertiginoso. La valiente y decidi-

da actuación de los cederistas evitó que el aserrío fuera quemado.

Durante los años iniciales de la Revolución, en la etapa más álgida del enfrentamiento a los enemigos, los CDR, junto a los Órganos de la Seguridad del Estado, la PNR y las FAR, cumplieron la importante misión de la vigilancia, haciendo fracasar todos los intentos de destruir nuestro proceso. Se estableció una lucha sin cuartel contra las lacras del pasado.

Los Comités en Las Tunas también tuvieron sus mártires, tal es el caso de Luciano Álvarez Labrada, quien murió en el mismo 1960 en el reparto Santo Domingo, combatiendo la delincuencia cuando hacía una guardia.

Sus integrantes participaron activamente en la defensa de Girón y en la Crisis de Octubre, en la neutralización de elementos contrarrevolucionarios, la protección de las granjas, escuelas y tiendas para evitar que las bandas armadas actuaran sobre ellas; y jugaron un rol relevante en el trabajo político ideológico con las familias procedentes de zonas de bandidos y colaboradores, de conjunto con las primeras células de base del Partido.

El 28 de septiembre de 1961 en la Plaza de la Revolución, durante la cita de aniversario y que constituyó la primera gran asamblea de los CDR, Fidel expresó sobre este gremio: “(...) es la organización en la retaguardia, retaguardia que a veces se convierte también en primera línea de lucha, para la lucha contra la quinta columna, para luchar contra los saboteadores y los terroristas, para luchar contra los agentes del imperialismo”.



Williams en la pelea por la Revolución

Texto y foto: Naily Barrientos Matos

Williams Clavel Macías me retó. Jamás imaginé hacer una entrevista en la que no mediaran las palabras. “Mire, usted -pensé- las cosas que tiene la vida y las situaciones en las que te pone esta profesión”. Pero los caminos guardan sorpresas y una nunca sabe.

La verdad es que le pregunté muy poco, tampoco lo necesité en demasía; pues él tiene el don de transmitir y muchas ideas que se apresuran a salir, aunque una traquetomía impida la emisión de sonidos y, por ende, de la voz. Una profusa **memorabilia** ilustra su existencia y le auxilia en el desafío de contar sobre los senderos por los que ha andado como hijo de la vorágine luminosa tras el triunfo del Primero de Enero de 1959.

“Siempre con la Revolución y no dejo de trabajar y luchar por ella. Soy fidelista y comunista hasta la muerte”, escribió en respuesta a una de mis interrogantes. Desde antes ya estaba satisfecha con un gesto que lo dijo todo: un golpe en el corazón y los brazos cruzados sobre el pecho.

DE TAL PALO...

De San Benito de Mayarí (Santiago de Cuba) viene Williams. Al menos allá nació, entre el sendero y la montaña; aunque después anduvo por La Maya, por Holguín y finalmente Las Tunas, donde se asentó hace muchos años. La raíz esencial de su personalidad, dice, le viene del padre, quien al celebrar su centenario de vida y ante un grupo de vecinos que, con la idea de hacer un bien, pretendieron suprimirle la responsabilidad de pagar los Comités de Defensa de la Revolución (CDR), montó en cólera y dejó bien claro que mientras él estuviese vivo seguiría activo.

Aquel humilde carpintero supo sembrar bien entre sus hijos la semilla de ser consecuente con los principios. Hasta el último de sus días, ¡y mire que fueron 108 años!, militó en el bando de los que aman a su país y por él crean y se empuñan.

VALENTINA

Valentina Rodríguez López siempre está presente. Mientras conversamos nos sirve de intérprete y traductora cuando no logro entender a Williams. A veces acota detalles de la historia o finaliza una explicación iniciada por quien ha sido su compañero los últimos 19 años.

“Estamos juntos en las buenas y en las malas, luchando con lo que venga”, dice ella. Provocado, él hace un gesto de respuesta dirigida a mí y Valentina traduce, al instante: “Dice que soy su brazo derecho”.

No tienen hijos juntos; pero han unido familias y cuando la enfermedad impuso lógicas limitaciones en la comunicación de Williams, ella asumió, junto a él, el mando del CDR, causa y motivación de alegrías y dulces desvelos.

UN BARRIO TAMBIÉN ES UN PAÍS

El matrimonio entre Williams y los Comités de Defensa de la Revolución es de los pródigos en amor y mutuas retribuciones. Apenas era un mozo cuando se enroló en este quehacer que lo acompaña hasta sus actuales siete décadas de vida.

“Nunca he pensado dejar de hacer lo que hago”, sentencia. Y lo que hace es obra útil, movilizadora, evocadora y digna de imitar. En casa conserva pancartas, pendones, cuadros y todo tipo de accesorios para embellecer el barrio en días de festividad y remembranza. Así, entre los numerosos trofeos a tanta entrega y devoción, guarda, con celo, los libros de condolencias en homenaje a Vilma, Fidel, Chávez y otras personalidades.

Los vecinos le siguen en cada idea y ha sido testigo de la admiración hacia Cuba de venezolanos, mexicanos, puertorriqueños y finlandeses que hasta su comunidad han llegado para conocer, desde dentro, la realidad de la Mayor de las Antillas. En la cuadra han recibido también a varios coordinadores y miembros de la dirección nacional de la organización, así que con picardía los provocó: “¡Esperemos que Gerardo regrese a Las Tunas pronto y visite el CDR!”. Valentina y él sonríen. “Esperamos”, responden.

La Medalla 28 de Septiembre, la Distinción por la Unidad del Barrio y otros honores se entremezclan con cerca de una veintena de títulos de igual categoría, pero entregados en reconocimiento a su servicio en las Fuerzas Armadas Revolucionarias. Esa es una parte intensa de la historia de este hombre de pecho luminoso por las tantas condecoraciones acumuladas, durante los años de desempeño en la Defensa Antiaérea y la Fuerza Aérea Revolucionaria, más otras estructuras de protección de la Patria.

Williams Clavel Macías tiene mucho por contar. Vivió con ardor una época de paradigmas y sueños. A sus 76 años, conserva unas energías increíbles y la misma firmeza en las ideas que la de aquel jovencito que desde la imagen bicolor arenga a la tropa, por Cuba, por la Revolución. Y así es, hasta el sol de hoy.

La luz del barrio

Por Graciela Guerrero Garay

El rastreador de leña del barrio mira la calle y siente nostalgia. Por doquier, la gente maldice al coronavirus y añora el inconfundible olor de la humeante caldosa que cada 28 de septiembre, o en la víspera, invita a celebrar el nacimiento de la más grande organización de masas del país, los Comités de Defensa de la Revolución (CDR).

Esta vez no hay fiesta colectiva, porque la Covid-19 impone estrictas medidas preventivas de distanciamiento social para evitar el contagio. La cuadra, justamente, es el bastión primario de esa lucha cotidiana. Es como ayer, cuando el eterno Comandante Fidel Castro, frente a casi un millón de compatriotas en el Palacio Presidencial, fundó en 1960 el mayor gremio popular de Cuba, para vigilar y salvar las conquistas del pueblo victorioso. No se le puede dar tregua al enemigo. Esa es la misión.

Razones sobran para el convite. Esta satisfacción se apodera de las comunidades. Ahí están los gestores voluntarios que tan humano e importante papel desempeñaron en las primeras etapas de cuarentena. Hoy muchos ayudan igual y se reactivan donde hace falta. El apoyo puntual a tareas de primera



Foto: Angel Chimento Pérez

línea, como las pesquisas, las orientaciones de aislamiento, la fumigación contra las arbovirosis, los programas de vacunación, el control de las colas, las donaciones de sangre y la higiene, resultan suficientes argumentos para festejar desde casa.

¡Esa es la alegría de este aniversario 60! No bailaremos ni tomaremos la caldosa de los siempre recordados Kike y Marina. El fuego de los fogones de leñas en calles, solares y avenidas, con el criollo aroma a buen

ajiaco, no estará visible. Empero, entre la añoranza de los buenos momentos en familia, en la historia inquebrantable de los CDR, en el corazón de cada tunero y en el hálito rebelde de la cuadra habrá festejo, canciones, vivas y aplausos.

Esa es la fiel convicción de los cederistas con la Revolución... ¡seguir de frente y detener al enemigo! Ahora es la Covid-19... mañana, quien pretenda usurpar esta Isla. En cada barrio hay un Comité. ¡Feliz cumpleaños, mi gente!